
0606

贴喜字贴喜字、、结绣球结绣球、、跨火盆……近年跨火盆……近年
来来，，这些传统中式婚礼的礼俗在海外成为这些传统中式婚礼的礼俗在海外成为
不少华人举办婚礼时的选择不少华人举办婚礼时的选择。。

前不久前不久，，在英国一家中餐馆在英国一家中餐馆，，老板杨老板杨
森就在店内为自己的两对员工举办了一场森就在店内为自己的两对员工举办了一场
传统的中式婚礼传统的中式婚礼。。婚礼当天婚礼当天，，两位新娘都两位新娘都
身着传统的红色礼服身着传统的红色礼服。。作为传统仪式的一作为传统仪式的一
部分部分，，新娘还被要求必须跨过装满热煤新娘还被要求必须跨过装满热煤、、
冒着火焰的火盆冒着火焰的火盆。。杨森解释道杨森解释道，，新娘跨过新娘跨过
火盆象征着新的开始火盆象征着新的开始，，这代表烧掉了她所这代表烧掉了她所
有的坏运气有的坏运气。。而婚礼上的两对新人也表而婚礼上的两对新人也表
示示，，这场在异国他乡举办的传统中式婚这场在异国他乡举办的传统中式婚
礼礼，，使他们感受到了来自祖国的祝福使他们感受到了来自祖国的祝福。。

由于长期在海外发展由于长期在海外发展，，华人在保存自身华人在保存自身
传统的同时传统的同时，，也愿意积极融入当地文化也愿意积极融入当地文化。。在马在马
来西亚来西亚，，一对华裔夫妇就举办了一场具有大一对华裔夫妇就举办了一场具有大
马风情的婚礼马风情的婚礼。。据当地媒体报道据当地媒体报道，，当天当天，，这对这对
夫妇一身传统马来服装打扮夫妇一身传统马来服装打扮。。结婚仪式开始结婚仪式开始
后后，，他们在拿着芒花的花童带领下他们在拿着芒花的花童带领下，，坐上新人坐上新人

椅椅，，接受亲友轮番洒圣水碎花祝福接受亲友轮番洒圣水碎花祝福，，这是依照这是依照
了马来人了马来人““一日皇帝一日皇帝””的婚礼礼仪的婚礼礼仪。。

新郎表示新郎表示，，自己和妻子有很多朋友自己和妻子有很多朋友、、客户客户
都是马来同胞都是马来同胞，，举办一场马来式婚礼举办一场马来式婚礼，，不仅招不仅招
待了他们待了他们，，也可体现马来西亚的多元文化也可体现马来西亚的多元文化。。

在继承传统的同时在继承传统的同时，，也有越来越多的华也有越来越多的华
裔青年更愿意在婚礼上多些创意裔青年更愿意在婚礼上多些创意，，给彼此留给彼此留
下一个难忘的回忆下一个难忘的回忆。。同样是在马来西亚同样是在马来西亚，，两位两位
华裔青年林加新与王秀丽就举办了一场别开华裔青年林加新与王秀丽就举办了一场别开
生面的篮球主题婚礼生面的篮球主题婚礼。。新郎林加新在接受媒新郎林加新在接受媒
体采访时说体采访时说，，他与新娘都爱好篮球运动他与新娘都爱好篮球运动，，两人两人
因篮球而结缘因篮球而结缘，，所以才萌生了篮球婚礼的念所以才萌生了篮球婚礼的念
头头。。在婚礼当天在婚礼当天，，新郎的兄弟团一律穿上了美新郎的兄弟团一律穿上了美
国芝加哥公牛队红色球衣国芝加哥公牛队红色球衣，，而新娘的姐妹团而新娘的姐妹团
则身着洛杉矶湖人队黄色球衣则身着洛杉矶湖人队黄色球衣。。

不管是传统的中式婚礼不管是传统的中式婚礼，，还是融合了还是融合了
当地风俗的马来婚礼当地风俗的马来婚礼，，抑或是自创新意的抑或是自创新意的
篮球婚礼篮球婚礼，，都是华人对展开新生活的美好都是华人对展开新生活的美好
祝愿祝愿，，也展现了华人在也展现了华人在海外的多姿风采海外的多姿风采。。

俄罗斯总统普京在圣彼得堡国际经济论坛上指俄罗斯总统普京在圣彼得堡国际经济论坛上指
出出，，俄罗斯俄罗斯““已经平息了负面的不稳定局面已经平息了负面的不稳定局面，，并将自并将自
信地走出困难阶段信地走出困难阶段。”。”为了鼓励投资为了鼓励投资，，俄罗斯政府决俄罗斯政府决
定在近定在近 44年内暂停增税年内暂停增税，，对华商们来说对华商们来说，，这无疑有助这无疑有助
于他们降低成本于他们降低成本，，增加利润增加利润。。

除了俄罗斯经济形势好转和政策支持除了俄罗斯经济形势好转和政策支持，，中国政府中国政府
所提出的所提出的““一带一路一带一路””构想也得到了俄罗斯政府构想也得到了俄罗斯政府的大
力支持，为在俄华商提供了更好的发展机遇。

俄中投资基金会执行经理胡冰在接受俄罗斯当地
媒体采访时表示，俄罗斯拥有世界最大的耕种面积，
又把农业发展放到国家战略第一位，现在是投资商投
资的最好机会。

无论是国内还是国外，在俄华商都面临着前所未
有的发展契机。

架起一座桥

其实，俄罗斯华商不仅在与机遇走近，他们还凭借着自
身优势，为中俄两国的经贸合作及发展架起了一座桥梁。

俄罗斯中国总商会圣彼得堡分会会长陈志刚对中俄
两国的发展有着深深的感触。他从上世纪90年代就在圣
彼得堡经商，22年来，作为这座城市的见证者，他表示

“从没有见过中俄贸易如今天这般火热”。
被誉为“华商工作第一线”的莫斯科商贸城，聚集

了大部分华商。在这里，他们把从国内运来的货物销售给
俄罗斯人。而俄罗斯人对中国的了解，也大多是源于中国
商品。在他们眼中，中国商品物美价廉，他们的生活不能
没有中国人和中国货。

此外，俄罗斯华商在“一带一路”建设方面也有很大
的发挥空间，在促进中俄贸易繁荣和文化交流中扮演着重
要的角色。

在俄华商熟悉当地的经济、法律、文化以及风土人
情，也十分了解中国的情况。多年来，他们在俄罗斯经商
中积累了丰富的经验和人脉关系。凭借这些优势，他们将
会在中俄合作中发挥越来越大的作用，成为中俄经贸往来
中一支重要的力量。

据俄罗斯媒体报道，俄罗斯中国总商会会长蔡桂茹日前在
第 19届圣彼得堡经济论坛“移民政策”讨论会上表示，俄罗斯
的投资环境对于中国企业越变越好，整体上对外商的政策也越
来越宽松。在这种背景下，俄罗斯华商也看到了发展的希望。

寒冬中坚守

自 2014 年 12 月以来，国际油价大幅下跌，加之西方制
裁，卢布大幅贬值，俄罗斯经济日趋萧条。

在这场经济寒冬中，在俄华商受到了不小的冲击。据中
俄资讯网报道，俄罗斯华商手持财富严重缩水，利润空间压
缩，有些华商的生意出现了大规模亏损，还有一部分中小型
商店也不得不关门歇业。

面对这种形势，一些华商选择回国或去其他国家另谋

出路，但是更多的人选择的是坚守在俄罗斯，等待危机
中的转机。

据报道，截至今年 2月底 3月初，仍然有 200多户华
商店铺坚持留守在俄罗斯，它们大部分经营餐饮、服
装、理发等，也有不少商户在商场开设专柜。

在莫斯科经营服装生意的张先生表示，经营服装、小
电器等行业，利润一般只有约15%。卢布贬值后，为了维持
客户，他和其他商家都不能大幅提价，大家都在咬牙坚持。

机遇在走近机遇在走近

其实其实，，在卢布贬值之初在卢布贬值之初，，就有乐观的在俄华商提就有乐观的在俄华商提
出出，，要把卢布危机看做一次华商转型的机遇要把卢布危机看做一次华商转型的机遇，，重新洗重新洗
牌牌，，转变商业运作模式转变商业运作模式。。

如今，距离卢布危机已经有半年多时间，俄罗斯经
济逐渐有好转趋势。对于坚守在俄罗斯的华商来说，机
遇正一步一步向他们走近。

据俄罗斯联邦国家统计局最新发布的数据表明，
从今年初至6月上旬，俄罗斯的通货膨胀率为8.4%，已
经回归到了 2013年乌克兰危机前的水平，通胀趋势明
显放缓。

回国投资 热情高涨

LED 背光和照明驱动系
统、土壤污染处理以及地下水
净化技术、高精度动态三维形
貌测量技术……在 19 日举行
的侨洽会“科技创新合作洽
谈”分会场上，120 位华人精
英携带生物医药、互联网金
融、物联网等不同领域的 150
个自主研发项目齐齐亮相。

“本次侨洽会在办会规模
上突破了 4 个‘一百’：高层
人才破百、携带项目破百、侨
商侨团破百、经贸文化合作破
百，这些数字都超过往届。”
天津市侨办主任胡成利介绍，
而在国内尚属首次的“2015
天津·世界侨商名品博览会”，
作为此次侨洽会的重要组成部
分，更是最大亮点。

马来西亚白咖啡、澳大利
亚牛肉、南非木雕……在 19
日开幕的侨博会上，来自 47
个国家和地区的 1.5 万种产品
令展会现场异彩纷呈。

“这是最新冻干技术制成
的果片和速食粥，我们希望用
更安全、美味、轻便的产品，
用心为同胞把好第一道‘健康
关’……”旅法侨商陶静一边
向前来参观的天津市民展示自
己从法国带来的产品，一边兴
奋地介绍着。

“现在，许多侨商都看好
国内的市场和机遇，我们不仅
把自己的产品带到侨博会上来展示，更打算把企业带回国
内来发展。”在接受本报采访时，陶静说，她所在的企业
就已在天津成立了分公司。

如今，中国市场的巨大潜力，正吸引着越来越多像陶
静这样的侨商回国投资发展。这次侨洽会的主办地天津，
就是不少侨商看中的“投资宝地”。据了解，截至目前，
天津已有华侨华人投资企业3000余家，实际投资300亿美
元。而高层次专业人士在津创业人数更突破5万人次，创
办高科技企业1000多家。

先行探路 成果初现

在“大众创业、万众创新”的今天，谁“敢为天下
先”，谁就是赢家。事实上，早在本次侨洽会之前，一些

“火眼金睛”的侨商就已看准天津的市场和机遇，成为来

这里投资发展的先行探路者。
奥地利侨商刘中一就是其中之一。在此次侨洽会上，

他带来了“虚拟现实可视计算技术”项目。“其实，我们
在去年就开始进入中国市场，这次更是组织了一个博士团
队回来，下决心在中国落户。我们希望能够引入世界前沿
技术，共同打造中国IT领域的新革命。”刘中一说。

目前，刘中一的项目已获得显著的进展：从去年下半
年到现在，相继与河北工业大学、南京信息工程大学等合
作建立虚拟技术研究院，今年3月又与中国航天科技集团
正式签订战略合作协议……下半年，他们还将举办国内首
届国际研讨会、高等院校国际大赛等。

“作为侨胞，我的理想就是学成回来报效祖国，把国
外的先进技术带回来。”刘中一说。

不仅是刘中一，如今越来越多的海外侨商都在天津这
片热土上逐渐收获了他们的成果。

在位于天津武清的中国
首个侨商产业聚集区，已有
100多家侨商企业落户。美籍
华人贡毅的华人创业中心项
目就是其中之一，将于今年
年底正式运营。而荷兰中国
商 会 常 务 副 会 长 陈 长 桂 的

“悬挂式空中列车”项目也已
经和天津滨海新区达成合作
意向，并期待用于天津空港
及东疆港区等地。

恰逢其时 桑梓情深

“这里是实现海外侨胞梦
想的好地方。”在中国侨资企
业 协 会 常 务 会 长 周 泽 荣 看
来，乘着国家新一轮开发开
放的浪潮，天津正在迎来前
所未有的叠加机遇：京津冀
协同发展、国家自主创新示
范 区 及 自 由 贸 易 试 验 区 设
立、滨海新区开发开放以及

“一带一路”建设……这都给
已经或打算来此投资发展的
侨胞巨大的信心。

此外，政府政策的大力
支持更让侨商感到暖心和踏
实。“天津现有的政策对侨胞
来 说 就 比 较 优 惠 ， 像 ‘ 绿
卡 ’ 制 度 就 是 一 项 利 好 举
措。”刘中一说。自 6 月 1 日
起，天津就已在全国率先实
行引进人才“绿卡”制度，
为来津人才打造包括家属落
户、子女入学等 15 项服务在
内的“绿色通道”。

而对侨商来说，促使他们回乡发展的不只是这难得的
机遇和优惠的政策，还有一份深厚的乡情。

在接受采访时，杜有红眼含热泪地说：“天津是我的
故乡，是它把我养育成人。作为一个已经走出去 20 多年
的人，现在是报恩的时候了……”

比利时华裔陆惟华也有相同的感受：“我们海外侨胞在
祖国的投资发展包含着一片心意。这种真情正在转变成‘接
地气’的支持，因为我们希望自己的‘血缘之地’更加强大。”

“今天的中国比任何时候都更需要凝聚海内外中华儿
女的意志，都更渴求广纳天下英才和创新发展力量。”国
务院侨办主任裘援平在侨洽会上也向海外侨胞发出深情的
呼唤。

“游子返桑梓，正是最需时”。如今，在国内千载难逢
的发展机遇下，海外华侨华人正凝聚侨心，汇聚侨智，发
挥侨力，将创业果实结在家乡发展、祖国振兴的大树上。
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6月20日晚，继今年3月获得“职业骑士勋章”之后，巴西华人中医针灸师宋南华在巴西
再次荣获巴西科学、艺术、历史和文学学院颁发的“优秀移民十字勋章”，这是巴西首位获得
此殊荣的华人，开创了华人半年内荣膺巴西机构颁发两项奖章的先河。图为宋南华 （左二）
荣获巴西机构颁发的“优秀移民十字勋章”。 莫成雄摄 （中新社发 ）

“烽火连三月，家书抵
万金”，战争时期的一封家
信显得弥足珍贵。在抗战时
期，侨批从“沙鱼涌”邮路和

“驼峰航线”辗转而来，成为
维系侨乡梅州侨眷和侨胞
联系的“生命线”。

笔者日前探访了广东
梅州市侨批档案馆，从侨批
史料中了解战争年代海外
侨胞与家乡亲人的这条情
感纽带。

在探访中笔者发现了
两张从印度尼西亚吧城寄
回梅州大埔的侨批，邮寄时
间 分 别 为 1940 年 11 月 和
1941 年 1 月，虽然信封纸已
泛黄，但上面的字迹清晰可
辨，写着“香港沙鱼涌大埔
县大麻岐峰乡，家兄字耿彬
收启，旅吧城廖衍彬缄”的
字样。

梅州市侨批档案馆馆
长魏金华介绍，这是两封旅
居印尼的华侨廖衍彬在抗
战时期寄给家乡胞兄廖耿
彬的信，所走的正是鲜为人
知的“沙鱼涌”邮路。

据史料显示，日本发动
全面侵华战争后对中国海
上交通线实行全面封锁，
1939 年 6 月 ，广 东 汕 头 沦
陷，南洋各国侨汇路线受
阻。此时深圳成立了国际邮
件互换局，落脚在一个叫做

“沙鱼涌”的小渔村。
观看馆藏的两个侨批

封可以发现，信封正面贴有
二 枚“5CENT”、“10CI”字
样的印尼邮票，盖有吧城
1940 年 11 月 23 日邮局日戳，以及大埔县大麻区落地
日戳等。信封背面盖有二枚邮戳，内容为“广东廿九年
十二月十四日沙鱼涌”和香港英文地名戳。

魏金华介绍，从邮戳可以判断信件是从印尼吧城绕
道香港，经“沙鱼涌”互换局再转往惠州、河源、龙川、兴
宁、梅县最后到达大埔，才送到侨眷手中的。“当时侨胞
和家乡亲人联络之困难，可见一斑”，魏金华说。

而在1941年2月“沙鱼涌”邮路被迫关闭后，日军
还是没能阻挡海外侨胞与家乡的联系，这在一封馆藏
的经“驼峰航线”寄回梅州的侨批上得到了印证。

这是一封 1944年梅州籍华侨李富宗从印度过中
国昆明，航空挂号寄往梅县雁洋的侨批。该信件贴有
战时检查封条，封条上加盖有带皇冠图案的英联邦八
角形检查通过放行戳。

比起“沙鱼涌”，“驼峰航线”则较为知名，从 1942
年直到二战结束，它是中国和盟军交换物资的主要空
中通道。该航线从印度向东横跨喜马拉雅山脉到中国
西南，因途中山峰起伏犹如驼背而得名，也因地势海
拔均在4000米以上，而被称作“死亡航线”。

魏金华说，无论“沙鱼涌”邮路还是“驼峰航线”，
都是侨胞联系国内亲人的“生命线”，也是海内外华人
不屈不挠“抗日救国”斗争精神的体现。

（据中新社电）

““日本北海道物产丰富日本北海道物产丰富，，我们这次特地带来了地道的冰激凌我们这次特地带来了地道的冰激凌、、大雪山自然水以大雪山自然水以
及调味料及调味料、、酵素等产品……酵素等产品……””在中国在中国··天津华侨华人创业发展洽谈会现场天津华侨华人创业发展洽谈会现场，，天津籍天津籍
日本侨商杜有红饶有兴致地向朋友们介绍着自己从日本带来的特色产品日本侨商杜有红饶有兴致地向朋友们介绍着自己从日本带来的特色产品。。阔别家乡阔别家乡
2020多年多年，，此次回到海河之畔参加这场世界各地侨商与祖国母亲的盛会此次回到海河之畔参加这场世界各地侨商与祖国母亲的盛会，，让她激动让她激动
不已不已。。

66月月1919至至2323日日，，来自来自3333个国家和地区的个国家和地区的300300名华侨华人科技人士及侨商齐聚天名华侨华人科技人士及侨商齐聚天
津津，，参加由国务院侨办参加由国务院侨办、、天津市人民政府共同主办的第七届中国天津市人民政府共同主办的第七届中国··天津华侨华人创天津华侨华人创
业发展洽谈会业发展洽谈会 （（简称简称““侨洽会侨洽会”）。”）。对他们来说对他们来说，，这不仅是一场独具这不仅是一场独具““津津””味的味的

““创业交流盛宴创业交流盛宴”，”，更让他们找寻到自身与家乡以及祖国发展深度融合的机遇更让他们找寻到自身与家乡以及祖国发展深度融合的机遇。。
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巴西华人宋南华：

荣获“优秀移民十字勋章”

俄俄罗斯华商罗斯华商：：

寒冬之后寒冬之后
又见机遇又见机遇

柴林翊

共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共共 享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享享““““““““““““““““““““““““““““““““ 津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津津 ””””””””””””””””””””””””””””””””彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩彩 创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创创 业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业业 梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦梦
——第七届中国第七届中国··天津天津““侨洽会侨洽会””侧记侧记

严 瑜 何思琦严严 瑜瑜 何思琦何思琦

◀ 侨博会参展商“馒头
家族”在展台表演。

◀ 侨博会参展商“馒头
家族”在展台表演。

▲▲ 旅法侨商旅法侨商
陶静陶静 （（中中）） 在侨在侨
博会展台前博会展台前。。

▲▲ 工作人员现场制工作人员现场制
作北海道冰激凌作北海道冰激凌。。

（图片均为何思琦摄）


